

(193-25)

畠野浦を歩いて

高木嘉吉

佐伯丈談会食、去る一月二十七日の日曜、畠野浦の探訪を行つた。会と一ヶ月、これまでに二回畠野浦を訪れていたが、私は三四とまめえが、あつて行けなかつたので、富沢会長(畠野浦実業会)に依頼して、一人でも行つて見たいと思って、いたのであるが、羽柴・清田・市野瀬・豚間の五員員も行を共にするこになつて、旅せがむ一行になつた。

午前八時半に駅前を出る定期バスを私どもは利用しあが、幸い候晴風のよい天気であつた。久しぶりに越す峠道は、やがて長がつたが、車窓の右側にあるいは左に展開する風景は、時代移りの忘れさせた。明石秋里の入津で下らんと歛して雲坂長し

俄かに驚く氣候、炎涼を度すものに空竹横たつ一横南北と界し

北は米青色として南は赤黄なり

の音を口ずさんでいる中で、バスは畠野浦へ入る。福綱代の停留所に止つた。富沢会長はじめ田中光、富高准一、門田生太、山下俊明、橋月俊五郎、鶴谷文雄、富高辰平治の皆さんが出迎えて下さつた。

まづ改築が進みられている清水庵の作事場に案内される。山のよな木枕、枕屏の向う小屋の中に大切組まれた柱や梁が積まれ、物が入室ですすめられる。

おが、これは老朽している。その床壁近く、中空があるが、高さがかり、廣ひ底付近がそろそろ墓地内の一端であります。きもめて細すべりである。復興の板碑が立つてあります。五輪塔は倒伏致しましたが、それが解明は畠野浦実業会の今後の課題であろう。

境内の墓地には、畠野浦の丈談会員が各種整理したばかりである。墓地の東東、だれぞ祀つたのかなど胡考ができないが、その解明は畠野浦実業会の今後の課題であろう。

さてお境内、畠野浦の丈談会員が四角柱の供養塔、「入津烟之浦願主孤舟」と刻まれてあるが、見事なものである。

清水庵後にして、部落の中央に入ると、県道にそつて軍人墓地がある。明治以後の、幾多の戦没者を祀れたものである。豪壯な墓石の下に、護國の英靈が静かに眠つてゐる。なかべく私達の頭の中を、明治百年の歴史が、走馬燈のように通ります。

ついで、部落の中央にある庚申塔に案内された。庚申塔は昔の道の傍によく見かけるが、大体高さ一米以下で、あまり大きさはない様である。ところが畠野浦のは、昔の道にそつてお墓があるが、必ずしも大きな、堂々たるものである。

中安のまつとも大きさのほ萬々二メートル、高さ一メートルで、おまかせはない様である。ところが畠野浦のは、昔の道にそつてお墓があるが、必ずしも大きな、堂々たるものである。

福泉寺を辞して、伏勢本神社に詣である。参拜終って前記畠野浦実業会の人々と、神官 松木藤作氏と交えて座談会を持つた。

先ず富高氏が、畠野浦文化殿主義の説明があり、次が、伊勢本神社は、応安元年(1368)の創建で、神武天皇と祀り、御神体は神武天皇が御東征の途次、畠野浦に立寄られ、休養された際残された水札である。

次に福泉寺の下の墓地を見学する。ここはなくはないが、畠野浦の歴史を築いた人々の墓石が、たくさん並んでいるが、その中で瓦祠の形をとつた石のはこらで、墓石としてはあまり見かけない。

左への正面に木製塔が刻み出しあり、これが、親石人々の眼をひいた。旗が塔と入念に細工した大きさの石のはこらで、墓石としてはあまり見かけない。

瓶であると伝えられている。今日の実証的な史家の立場からは、神武天皇はその実在性を疑問視されてゐるが、それ曰それとて、伊勢本神社は創立以来六百余年、相野浦の氏神として人々に崇敬されてゐるわけである。

富澤氏の説明によると、南北朝時代に、菊池氏の一族が相野浦に居住して、当地の開拓の難と相へたといふ。更に時代が下って関ヶ原の後、西軍に属して滅亡した四國の長曾我部一族の高成が、相野浦に上陸して定着した。高成のことは時代を新しく、戸高屋の家が沢山あり、その宗家とされる家もあることから事実である。

菊池氏のことは立証出来ないが、伊勢本神社の創立された応安元年(北朝の年号)には、南北朝時代長慶天皇の第一年であつて、高成が活動した時代である。応安元年から五年前の貞治二年(北朝)には菊池風光は、太友氏第八代民時を馬鹿城に敗つて之を斬つている。ほつこりしたことは分らないが、菊池軍が豊後各地に動いたことは十分に考えられることがあつて、その一族が相野浦に居住したことがあり得ることである。

相野浦の至る所に散在する土輪塔は、こうした歴史を背景とするものであつて、数百年間下活動した代表的人物の墳墓である。塙月庵五郎氏所持の石斧や、富高尾平治氏所蔵の「秋葉山大權現」などの宝物などを見せていただきながら、これも今日の大きな收获であった。

かくて予定の見学を終え、三時半のバスで帰途へいた。終日好天に恵まれたが、相野浦の海は夕陽ばかりで、夕日が沈むと波打つて行った。

今この稿を終るに當つて、参加会員と共に、終日御案内下さった富澤氏はじめ、相野浦史談会の方々

方々、ならびに親切な御接待であつかつた龍樹院道師、松木藤作神官に、深甚なる謝意を表する次第である。

(おわり)

源六原に土器を拾う

二月十一日 月曜 前は紙手筒と称して、小学校では「雲にそびゆる高千穂ノ一」と歌つて、神武天皇の創業を偲んだものであるが、今はちがう。建国記念日として官房や学校は休み、家には申わせのようになくな出していながら、しかしそれをチラホラである。

私はもは直川の史談会と一しょにあり、先住の人々の生活意識をうごらつとすることに忙り、直川村上直見久留美川の右岸台地、源六原に出かけた。朝のうち少し白いものがちらついたが、まもなく天気は晴合つて、明るい日がしこなり、ほとんど寒さを感じない。

午前九時半、直川の史談会六名、佐伯から七名、出会うて見るといへん數となり、和氣充ち多い、教習歩をおろう広い源六原の台地で思い思いの土器拾いである。幸い一番よく出るといへん中央部の栗林は、鍬を入れて深さと耕してある。手下手にスコップも豆鉢と手にして、沙子狩をするがんで掘り出しても、土器や石器の破片をグラグラしないのが当り前、それに土器がおらずみんなが

土器や石器の細片を数個づつ拾は上がる。

私日まで次のように土器の破片を拾つた。



それぞれ多數採取された。
古代も今よりやがて古時代、まだ農耕文化の発達しかかつた頃、この台地に何人かの人々が住みはじいていたことが考えられる。當時はまだ耕すことも車りとせず、毎日谷どわたり、丘と越えて終日鳥や獣を追うて歩き、日暮れには獣肉を肩に付けて家族で迎えられた。女や子供も巻いていかつた。本の家を捨て、草家を車め、船べしたり乾したりして跡をなことをして、即ち堅苦な生活、それも極めて素朴なものであつたにちがいない。この源六原は、その住居跡で